

## Se acepta en Irlanda la soberanía de Jorge V La Unión Panamericana y el Centenario de Centro América

**Los republicanos de Irlanda aceptan virtualmente la soberanía del Rey Jorge V. - La inesperada propuesta de Eamon de Valera**

Londres.—Según noticias recibidas esta noche de Dublín, Ramón de Valera ha telegrafiado a Lloyd George pidiéndole acceda a la celebración de una nueva conferencia sin condiciones.

La acción de Valera, si precipitada, era de esperarse. Ha luchado por la reanudación de los tratos de paz sobre una base que le permita ir a la reunión sin restricciones.

La nueva nota de Valera pone de buena fé ante Lloyd George si las negociaciones para arreglar la cuestión irlandesa han de reanudarse.

Se espera que el primer ministro no tomará ninguna decisión hasta no haber conferenciado con su gabinete en Inverness, a donde lo ha convocado.

### Lloyd George enfermo

Inverness, Escocia.—Se han enviado varias medicinas precipitadamente de Londres para el primer ministro Lloyd George, el que se encuentra bajo tratamiento médico a consecuencia de estar sufriendo de neuralgia y un resfriado que contrajo mientras paseaba bajo la lluvia.

Con dificultad el médico ha podido limitar al primer ministro la tarea ante él, a pesar del hecho que se cree está de vacaciones.

Inverness, al Norte de Escocia, es lugar frío y con frecuencia allí llueve por esta época. El primer ministro que es un gran aficionado a la pesca, insistió en su deporte favorito, a pesar del mal tiempo. La neuralgia que lo afecta ha hecho necesario la llamada a un dentista. Su estado no es serio y se cree que para el domingo estará restablecido.

### O'Brien optimista

Londres.—«En cuanto concierne a nosotros—dijo hoy el embajador sinn feín en Londres, O'Brien,—las negociaciones de paz van en progreso». O'Brien es presidente de la Irish Self-Determination League y frecuentemente actúa como correo del gabinete sinn feín.

### Apelación a las mujeres

Londres.—«Las mujeres tienen mejor sentido de apreciación y reconciliación que los hombres, por lo tanto yo confío en que las mujeres de Irlanda e Inglaterra impedirán una guerra entre las dos naciones». Así dijo hoy Jane Addams, de Hull House, Chicago, al comentar el asunto De Valera-Lloyd George. «Los hombres parecen incapaces de hacerlo así», agregó.

## Sensible fallecimiento

Ayer, en las primeras horas de la tarde, falleció en esta capital la distinguida señorita Mercedes Castro Castro quien gozaba entre sus amistades de generales simpatías, por lo cual su muerte ha sido muy sentida.

Sus funerales se verificarán hoy a las 10 horas en la Iglesia de la Dolorosa, de donde saldrá el cortejo para el Cementerio General.

Al consignar tan dolorosa noticia, enviamos nuestro más sentido pésame a sus hermanos Rosario, Amanda, Celia, José María y Manuel Antonio Castro; a sus hermanos políticos don Jesús Prada, doña Escolástica Calderón de Castro, doña Raquel de Castro y demás miembros de la familia doliente.

Para anunciarse no debe usted buscar el periódico o diario que le cobre más barato. Es un error suyo; cada cual cobra lo que le dá. Su preocupación debe ser, ante todo, buscar la publicación que circule más.

## Arresto de cuarenta socialistas en el Japón Honores en París a la memoria de Dante

### Réplica semi-oficial

Dublín.—La primera noticia sobre que el sinn feín se acercaría al primer ministro Lloyd George para reanudar las negociaciones de paz, consta de una declaración semi-oficial hecha hoy, a manera de réplica a la carta de ayer del primer ministro. En ella se dice lo siguiente:

«No se espera que los británicos reconocerán el gobierno irlandés antes de la conferencia. Se ha propuesto que ambas partes vayan a la conferencia sin restricciones».

J. U. Forrester, de Dever, delegado del Congreso laborista a la federación británica, ha expresado sinceras esperanzas, en nombre de la American Federation of Labor, de que de Valera tenga éxito en su lucha por la soberanía popular de Irlanda.

De Valera, al replicarle, dice que Irlanda estaba «buscando simplemente el reconocimiento de parte de los ingleses del derecho de la soberanía popular», y daba las gracias a la American Federation of Labor por sus buenos deseos.

### Arrestan cuarenta socialistas

Tokio.—Los diarios de hoy publican con grandes encabezamientos de primera plana la noticia del arresto de 40 socialistas de la extrema izquierda en su mayoría japoneses y coreanos, de quienes se asegura que estaban complicados en un serio complot sedicioso. Los funcionarios interrogados declaran que se trata de una de las conspiraciones más importantes que se han fraguado desde el movimiento anarquista de Katoku contra el Emperador Mushu Hito en 1919. La litera-

tura «inflamable» que se ha capturado se asemeja a la que ha estado en uso entre los comunistas rusos y los espartacos alemanes. En Tokio se ha capturado gran cantidad de dinamita, y un Fukoka un depósito de bombas explosivas. Las autoridades están sumamente preocupadas con estos sucesos.

### Con gran solemnidad celebró la Unión Panamericana el Centenario de Centro-América.

Washington.—Las banderas de las cinco Repúblicas Centro-americanas decoraban el patio del edificio de la Unión Panamericana y cinco «marinos» de los Estados Unidos a pie firme, situados a la entrada del edificio sosteniendo cada uno de ellos una de las banderas de las Repúblicas Centroamericanas servían de guardia

de honor a los centenares de invitados que acudieron a la recepción y baile celebrados anoche por los representantes diplomáticos de Centro-América en conmemoración del Centenario de la Independencia de esas Repúblicas a la que asistieron lo mayor parte de los diplomáticos residentes en esta capital, miembros del Gabinete, representantes del Ejército y de la Marina y del mundo oficial y social de Washington.

La fiesta ha sido una de las más brillantes celebrada en los salones del Palacio de las Repúblicas Americanas de esta ciudad. No solamente estaba profusamente adornado con luces el edificio sino que también se veían con abundancia en el jardín azteca, situado en la parte posterior y en el estancue. La cena-buffet fué servida al aire libre en uno de los intermedios del baile.

El Vicepresidente Coolidge y el Secretario Hugues acudieron a la fiesta en compañía de sus respectivas esposas, permaneciendo en la Unión Panamericana hasta bien entrada la noche. Además de los representantes diplomáticos de las Repúblicas Hispano-Americanas se hallaban también presentes el Embajador de España, Excmo. señor Juan Ríafío y Gayangos; el Príncipe de Bearn y de Chalais. Consejero de lo Embajada francesa y otros muchos.

Formáronse dos hileras de recepción una en cada tramo de la escalinata que conduce de la entrada principal y el patio al cuarto de banderas y al espacioso salón de las Américas en el cual se celebró el baile.

En una de esas hileras se colocaron el ministro de Guatemala y la señora de Bianchi; el ministro de Nicaragua y la señora de Chamorro; el señor don Jorge Beeche, agregado de la Legación de Costa Rica y la señorita Josefina Cromeyer, hermana del Secretario de la Legación de El Salvador; el señor don Adolfo Cárdenas, Secretario de la Legación de Nicaragua y Miss Enríquez, nieta del ministro de Nicaragua. En la otra hilera se colocaron el ministro de Honduras y la señora Virginia Feraud, hermana del ministro de Guatemala; el ministro de Costa Rica y la señora de Beeche; el doctor Miguel Prado, Secretario de la Legación de Guatemala y la señorita Prado su hermana; el doctor Héctor David Castro, Secretario de la Legación de El Salvador y la señora de Castro.

Entre las muchas y muy bellas señoras y señoritas que acudieron a la fiesta, una llamó extraordinariamente la atención, «Miss Washington»—conocida también por Miss Margaret Gorman—la joven que recientemente ha sido elegida como la más hermosa de esta ciudad y que mereció idéntica distinción en Atlantic City, en el concurso de belleza llevado a cabo. «Miss Washington» fué presentada a varios diplomáticos, habiendo llamado poderosamente la atención y conquistado muchas simpatías por su modestia y por la extraordinaria belleza de su rostro y su graciosa figura.

En resumen la fiesta puede calificarse de brillantísima y dejará gratos recuerdos en todos los que asistieron a ella que aprovecharon la oportunidad que se les presentaba para hacer extensiva a Centro América su felicitación en la celebración del Centenario de la Independencia.

### Fiestas y honores a la memoria de Dante.

París.—Los diarios han aparecido hoy orlados, consagrando páginas enteras a la memoria de Dante. En Ravena principalmente se ha celebrado una fiesta de excepcional brillantez, con un banquete en que se pronunciaron numerosos discursos glorificando al poeta. En varias iglesias se celebraron ceremonias religiosas en honor de Dante, a las que asistió numeroso público.

**Liquidación de bienes alemanes**  
Berlín.—Un grupo de importantes banqueros alemanes informó hoy al canceller Wirth que ellos liquidarían sus propiedades industriales en los países extranjeros con el objeto de obtener 1,500,000,000 de marcos oro para asegurar el pago de la próxima cuota por reparaciones.

## Actualidad política Figuras claras

En *La Prensa* del 4 del que corre, se registra una carta del Lic. don Ricardo Jiménez, a quien profesamos respetuosa consideración, por su talento y sus méritos, y por eso hemos leído con profunda atención esa su carta, cuya redacción es de una gran erudición literaria que nos ha encantado; pero como documento político de actualidad, la hemos encontrado anodina y quizás confusa. Vamos a explicarnos. Un grupo de ciudadanos muy distinguidos ha reorganizado el Partido Republicano, invocando el nombre de don Ricardo, que tiene indiscutible prestigio. Activos trabajos se hacen por sus amigos y correligionarios, señalándolo como el futuro presidente de Costa Rica. En vista de estos trabajos y del artículo de *La Prensa* a que se refiere la carta, ya citada; el señor Jiménez estaba

precisado a declarar: si aceptaba o no aceptaba esos trabajos de sus correligionarios y amigos. Esa era la declaración que esperaba y que espera el público y la que están obligados a hacer los políticos de la talla de don Ricardo.

Su declaración de que no se ha presentado como candidato para ningún puesto; y su resolución de no escribir, ni decir una palabra y ni dar un solo paso en la actual campaña electoral: no dice que rechaza los trabajos de sus amigos, pues bien puede ser elegido para cualquiera puesto sin necesidad de que hable, escriba o camine.

La postura debe ser definida y la figura clara.

Si acepta o no acepta los trabajos de sus amigos y correligionarios, es lo que debe decir el Sr. Jiménez. Ahí está el busilis.

Y fué así como anoche el expresado Pesantes pudo saciar sus instintos criminales de venganza.

Parece, pues, como es fácil suponer, que habiendo sido testigo presencial de lo que venía asechando, esperó el momento oportuno para entrar en su habitación, donde resueltamente y cuchillo en mano agredió a ambos, ensañándose en sus víctimas hasta dejarlos en la más lamentable postración.

### Rómulo Delgado

Este salió tambaleándose y se dirigió por la calle de Luque hasta Escobedo, según refiere el carpintero Carlos Guerra, que habita en un cuarto inmediato al de la tragedia, y quien se encontraba en la esquina de Chimborazo.

### Ella

Completamente bañada en sangre, apenas pudo salir a buscar refugio en otra habitación inmediata, de Carlos A. Linares, quien dice que llegaba en eso momento cuando vió entrar a su vecina, y al preguntarle lo que deseaba no le respondió, sino que se desplomó en el suelo, donde pudo observar que se encontraba herida.

### La intervención policial

Cuando Linares salía en busca del auxilio de la policía, se encontró con varios agentes que, enterados de lo ocurrido a Delgado, a quien recogieron, acudían por el criminal.

### Fuga del hechor

Saciada su venganza con brutal alevosía, el criminal emprendió la fuga, siendo imposible dar con su paradero por más empeños que se hicieron en el mismo momento, ya que la rapidez con que ejecutó el hecho no dió lugar a que advirtieran los vecinos lo que pasaba tan cerca de ellos.

### Los heridos

El grave estado de las víctimas requirió una inmediata atención y, en tal virtud, se procedió a conducirlos a la Clínica Guayaquil.

### Pobres niños

Isabel y Alfonso Pesantes, de cinco y ocho años de edad, quienes fueron únicos testigos del fatal suceso, han quedado en el más completo abandono. Por lo pronto los recogió anoche una de las vecinas.

A las dos de la mañana nos avisaron del hospital que la Andino está en la sala de operaciones.

## Dr. PEÑA MURRIETA

Médico y Cirujano de las Facultades de Costa Rica y del Perú.—Especialidad: afecciones de la piel y venéreas.—Consultorio: Avenida 2ª, 50 varas al Oeste del Hotel Francés.—Consultas: de 9 a 11 a. m. y de 2 a 5 de la tarde.

## Noticias del Ecuador

(De «El Telégrafo» de Guayaquil)

### Un marido ofendido acribilla a puñaladas a su mujer y al amante de ésta.—Detalles del espeluznante suceso.

Se desarrolló como a las nueve y media de la noche, más o menos, uno de esos dolorosos y espeluznantes espectáculos que causan honda sensación en el público, tanto por las circunstancias del hecho, como porque los antecedentes que lo originaron son la nota vergonzosa e infamante del hogar.

### Lugar de la tragedia

Fué en un cuarto interior de la cochava signada con el N° 504, de propiedad de los señores Guzmán e hijos, ubicada en la calle Luque, entre las de Escobedo y Chimborazo.

Aquella habitación era ocupada por una pequeña familia que la constituían Alfonso Pesantes, su mujer Rosario Andino y dos hijos de corta edad.

### Sus ocupaciones

Ambos cónyuges aportaban el contingente de su trabajo para el sustento de sus tiernos vástagos.

El empleado del hotel Metropolitano y ella en una fonda ubicada en la calle Boyacá entre las de Clemente Ballén y Aguirre.

### El fatal designio

En dicho establecimiento conoció ella a Rómulo Delgado, joven que había sido criado por el propietario de la fonda.

### Las relaciones

Entre Delgado y la Andino, pronto se intimó la amistad por la circunstancia de encontrarse ambos trabajando en un mismo establecimiento, hasta el extremo de llegar a infundir sospechas en el marido de ella.

### Los curiosos

Los vecinos, que, permítasenos decir, casi siempre son curiosos, no tardaron en observar que la Andino mantenía relaciones «amorosas con otro individuo, el que solía frecuentar en los momentos que Pesantes se hallaba en su trabajo, labrando el pan cotidiano para su esposa e hijos.

Quizás no faltó algún listo que confirmara las sospechas del marido, ya que éste se le veía custodiar en ciertas horas por los alrededores de su hogar y del establecimiento donde solía trabajar su mujer.

### El momento trágico

Tan ilícitas relaciones no podían, pues, mantenerse ocultas, tanto más que los protagonistas, atropellando el respeto del hogar, habían hecho de éste el nido de sus amoros.

“LA MAÑANA”

San José, 6 de Octubre de 1921

La Agricultura Nacional

Ha llegado el momento en que los agricultores de Costa Rica deben de formar una liga de defensa de sus intereses, seriamente amenazados por la falta de leyes previsoras, que los protejan y defiendan; no solo de los males y deficiencias internas, sino más aun de la competencia del exterior, que los lleva a la ruina, con la introducción de los productos similares, que en razón del menor costo de producción y del ningún gravamen de importación, son competidores invencibles, que acarrearán irremisiblemente la desaparición de la agricultura nacional, que es patriótico y conveniente defender, para incrementar la riqueza privada, sin la cual la pública no puede existir.

A poco de meditar en la situación actual de la agricultura de Costa Rica, se comprende que ella atraviesa una crisis, proveniente de la baja de los productos de exportación; la escasez y alto precio de los brazos; la competencia de los productos importados, que con la franquicia aduanera de que gozan han desplazado a los nacionales; y la falta de vías de transporte cómodas y baratas, que causa el encarecimiento, tanto por los fletes subidos, como por las mermas y averías.

De estas causas, de daño, la más grave es, en nuestro concepto, la de la competencia, que abarrota los mercados y tiene que originar en un principio la pérdida de las cosechas y después el abandono de los cultivos. Fue grave error permitir, en un país como Costa Rica, en el que por la división de la propiedad rural y la condición de su población, hay gran carencia de braceros y muy alta tasa de jornales, la libre importación de los productos similares, que viniendo de países en los que los brazos abundan y el jornal tiene una remuneración mínima, habían de poderse vender a un precio mucho menor que el del costo neto de los nacionales.

Esa liberación de impuestos, que es un libre cambio, no puede establecerse en países pobres y que recién se industrializan. Estos exigen como sistema aduanero el proteccionismo que es el único que lleva las industrias a su florecimiento y progreso. Es falso, en el hecho, el concepto de que el libre cambio abarata las subsistencias y favorece al proletariado, sencillamente, porque siempre existen los intermediarios, que con el acaparamiento y el monopolio, encarecen los productos, hasta tanto que les sea suficiente para competir con los nacionales, con lo que obtienen pingües ganancias.

Todos los países, a excepción de Inglaterra, y uno que otro más, que han sido libre cambistas, pero eso porque su industria más que agrícola era manufacturera y tenían el transporte como la mayor de todas, son proteccionistas y a eso han debido su enriquecimiento. Tenemos a la vista el ejemplo, muy reciente, de los Estados Unidos que para proteger la industria de carnes de Chicago, gravó con fuertes impuestos los similares argentinos hasta hacer imposible su introducción.

Urge, pues, que Costa Rica vuelva al proteccionismo, dictando una ley sabia y equitativa de tarifas; para esto es necesario que los agricultores, entre los que se cuentan elementos muy capacitados, libren batalla en

Notas breves

Aceras en mal estado

En diversas calles de la ciudad hay muchas veredas en completo estado de deterioro, lo que es un peligro para los viandantes. Corremos traslado a quien convenga.

La Compañía Bracale

El 19 del presente llegará a esta ciudad la Compañía de Opera Bracale, que debutará el 22 del mismo. Viene como tenor de la Compañía el afamado costarricense Melico Salazar.

El peligro de los alambres eléctricos.

Ayer a las 14 horas a consecuencia de un rayo, en la esquina sur del Colegio de Señoritas se inflamó uno de los alambres de la línea del tranvía, descolgándose aparatosamente y pareciendo por sus oscilaciones una serpiente de fuego, que causó pavor entre la mucha gente que contemplaba el accidente. Como se trataba de un alambre primario el peligro que ofrecía era de muerte.

Robo en Puriscal

A don Carlos Charpentier le han robado, en Puriscal, en la madrugada del viernes último, la cantina, botiquín y pulpería que tenía en dicho pueblo y 200 colones en efectivo. El total del robo es de mas de 2,000 colones.

No se ha podido descubrir a los autores del robo. Parece que los mismos ladrones pretendieron robar también el billar del señor Adolfo Peralta.

Escándalo en una cafetería

En la cafetería Ideal, situada en el barrio de la Puebla, hubo anoche un gran escándalo promovido por los dueños del establecimiento. Intervino la policía.

IMPRENTA EXCELSIOR

Frente al lado Norte del Mercado

Toda clase de trabajos concernientes al ramo.—PRECIOS ECONÓMICOS.

Teléfono 839 -- Apartado 1034

forma decidida para llevar al seno de la representación nacional: ciudadanos, que conocedores de la materia hagan una labor de beneficio por la agricultura de Costa Rica, que posee extensas y feraces tierras, llamadas a una gran producción.

Ya en otra ocasión dijimos que era preciso buscar otros mercados para los productos de exportación y procurarse transportes baratos, para combatir la baja que han sufrido en sus actuales mercados.

Las vías de comunicación son un problema que fácilmente puede solucionarse el Legislativo, dictando una ley de ferrocarriles, en virtud de la cual se estimule a los capitales, dándole garantía para su interés; y la explotación, por determinado número de años para la amortización; pero esto también requiere llevar agricultores al Congreso.

Finalmente los grave hecho de la escasez de brazos y alta tasa de los jornales, son bien complejos y para combatirlos, se necesitan el incremento de la población, el mejoramiento, por sistemas modernos de los cultivos, que con el empleo de máquinas y rotación de los sembríos, ahorran muchos brazos. Lo que hace indispensable la creación de una Dirección de Agricultura, dependiente del Ministerio de Fomento. En resumen: leyes sabias, dictadas con conocimiento cabal de las necesidades de la agricultura y se habrá salvado esta gran industria: única duradera e insustituible.

La fiesta benéfica del 12 de octubre

Hoy deben circular los programas de la fiesta que organiza la Unión Española para la noche del 12 del corriente, en el Teatro Nacional y a beneficio de los heridos en Melilla.

El programa de esa fiesta es el siguiente:

1º.—Cuadro alegórico «Costa Rica y España», formado por las señoritas y los señores Soler.

2º.—Las siguientes canciones por la señorita Irene Soler: Por la bandera, De tierra mora y La nerviosa.

3º.—Poema de don Rogelio Sotela, recitado por su autor.

4º.—Comedia «A la luz de la luna», de los hermanos Alvarez Quintero, por la señorita Irene Soler y los señores Fernando y Domingo Soler.

5º.—Palabras de don Alvaro Seminario, Cónsul de España, referentes a la fiesta.

6º.—Baile, en el que se ejecutarán las siguientes piezas: Vals, one-step, fox-trot, vals, fox-trot, pasillo, fox-trot, vals, one-step, pasillo, fox-trot.

El servicio de cantina será exquisita, y está a cargo de La Feria y La Geisha, habiendo ofrecido los señores Giralt Hnos., dejar la utilidad de la cantina a beneficio de los mismos fondos de la fiesta.

Nuevo Jefe Político de Naranjo

Satisfacción hemos tenido con la nueva que se nos trajo ayer noche, de que el Gobierno enviará de Jefe Político a Naranjo al muy culto caballero don Francisco Guardia Mora.

Ya en otra ocasión estuvo el señor Guardia radicado en este lugar, y se captó todas las simpatías de sus vecinos por su trato afable y armonizador.

Nosotros felicitamos al amigo don Francisco y le deseamos mucho acierto en las funciones que en breve desempeñará.

Siguen los escándalos

Cerca del establecimiento Las Indias y en las piezas de un señor Cercone, habitan gran cantidad de mujeres de tarjeta postal que se viven en un continuo escándalo.

El vecindario se queja a menudo y parece que no es posible llamar a esas aves pálidas al orden.

Da verdadera grima que en plena capital pasen estas cosas, a vista y paciencia de niños y niñas y de la demás gente honrada.

Es tiempo ya de que el Gobierno piense en una bien reglamentada zona de tolerancia, que al par de separar a toda esa carne de placer del resto honrado de la ciudad, dicte medidas severas de moralidad e higiene que destierren tanta enfermedad venérea que causan la muerte o la degeneración de los individuos infestados.

Teatros y Cinemas

Espectáculos para hoy: VARIADADES.—A las 19hs.: final de «Trilogía de Maciste».

A las 20hs. 30m.: «Justicia», 5º libro de «Trabajos».

AMÉRICA.—A las 20hs. 30m.: «Justicia», 5º libro de «Trabajos».

MODERNO.—A las 19hs.: «Los ópalos del crimen», primeros episodios.

A las 20hs. 30m.: «Los dos blasones».

TREBOL.—A las 19hs.: «Los Misterios de New Yor», episodios 16, 17 y 18.

A las 20hs. 30m.: «Los ópalos del crimen», episodios 13, 14 y 15.

COLABORACION

Divulgaciones científicas

Números vertiginosos Los dos infinitos

(Los dos recientes descubrimientos de la ciencia muestran que lo infinitamente grande y lo infinitamente pequeño sobrepasan todo lo que puede soñar nuestra imaginación).

Pascal, en el cuerpo minúsculo de un «cirón» pretendía hacernos ver una infinidad de mundos con sus firmamentos y planetas. Eso no era más que un juego de imaginación. Sin embargo, la ciencia nos demuestra que esa poética adivinación era apenas igual a la realidad.

El cirón, un pequeño insecto sin alas que prospera en los detritus, como los mercantís (1) en las ruinas, el animal más pequeño conocido antes de la invención del microscopio, tiene un volumen inferior a un milímetro cúbico. Ahora bien, el microscopio revela que un milímetro cúbico de tripol (2) está compuesto de más de dos millones de carapachos de animales fósiles. Una gota de agua pura contiene alrededor de 150 millares (3) de infosorios.

Pero eso no es nada. Una cabeza de alfiler contiene 8 millares de millares de átomos. El átomo mismo—ha sido medido con precisión—tiene un diámetro igual a apenas un diez millonésimo de milímetro. Estamos en el límite? Todavía no. Averiguaciones recientes han establecido que el átomo es así mismo un mundo formado por planetas ínfimos, los electrones, cargados de electricidad negativa, y que gravitan a velocidades locas alrededor de un astro central cargado de electricidad positiva y que ha sido llamado el «núcleo positivo». Ahora bien, el diámetro del electron es cincuenta mil veces más pequeño que el del átomo. Pero el objeto más pequeño conocido no es el electron. Es —medidas recientes lo han demostrado— el núcleo positivo de los átomos. Este núcleo tiene un diámetro 2000 veces más pequeño todavía que el del electron, y que es mil millones de millones de veces más pequeño que un milímetro. El cirón de Pascal podría pues contener un número de núcleos positivos igual a mil sextillones de sextillones: es un número igual a 1 seguido de 45 ceros! Este núcleo positivo es pues en este mundo, y hasta nueva orden, el objeto más pequeño conocido. A su lado, Su Majestad el Hombre con su gran esqueleto de 1.70 m., tiene verdaderamente aires de algo importante.

(1) Así llaman en Francia a los comerciantes enriquecidos durante y después de la guerra.

(2) Tripol, especie de cuarzo.

(3) Los franceses llaman millar (milliard) a mil millones.—N. del T.

Pero he aquí que los astrónomos van a humillar su soberbia, porque ellos han comenzado con sus anteojos, cañones ideales, la conquista del infinito. Es una ruda guerra que ellos hacen en el frente de la Vía Láctea, apuntando los fulgores del lado de Sirio, galopando sobre Pegaso, desfilando a veces detrás de las patas de la Osa Mayor. Pero también, que ganancias de terrenos pueden anunciar hoy en sus comunicados! Aquí no se puede hablar de metros ni de kilómetros. Serían necesarios números que, como algunas asambleas, tendrían verdaderamente demasiados ceros. Expresaríamos las distancias por el tiempo que necesita la luz para recorrerlas, recordando que franquea en un segundo 300 mil kilómetros, o sea 4 veces la vuelta a la tierra en el ecuador. Nuestro sol amarillo, mediocre granillo de ámbar en el collar de las estrellas, no está más que a 8 minutos de luz de la tierra. El trayecto se alarga un poco cuando se trata de llegar hasta la nebulosa de Orión, cuya luz tarda 600 años en llegar. Pero qué decir de las aglomeraciones de estrellas, de esos apretados enjambres de soles que muestra el telescopio, y de los cuales el más cercano a nosotros, laglomeración de Omega del Centauro, está tan lejos que su luz necesita 21,000 años (210 siglos) para llegarnos? Así, gracias a la astronomía, el pasado más profundo se nos muestra presente, y vemos lo que existía en el fondo de los cielos en épocas que no nos han dejado nada de historia de nuestra ridícula humanidad... suponiendo que esta hubiera tenido entonces una historia o una existencia cualquiera.

Pero ese no es el record de las más grandes distancias medidas en el universo. Ese record, según los trabajos recientes, parece ser tenido por la distancia de estos astros singulares, parecidos a ligeros caracoles de luz y que se llaman nebulosas espirales. Estas están mucho más alejadas que los astros conocidos. Se ha calculado que las más lejanas entre las que muestra el telescopio, están a una distancia tal que necesita su luz ocho o diez millones de años para llegar a nosotros. En metros esa distancia se expresa por un número seguido de 23 ceros!

Así, gracias a los descubrimientos recientes de la ciencia, vemos que los dos infinitos que guarda el vasto mundo,—yo no digo el «gran mundo»,—lo infinitamente grande y lo infinitamente pequeño, son todavía más profundos, más ilimitados, más vertiginosos que como no lo había concebido Pascal. La realidad sobrepuja el ensueño y lo aplasta.

CHARLES NORDMANN.

Le Matin, agosto 4 de 1921.

Fume siempre los famosos cigarrillos

London Sports

COSTA RICA COMMISSION Co.

San José de Costa Rica

Afrecho de Trigo y Semilla de Algodón

(COTTON SEAD MEAL)

ACABAN DE RECIBIR

Tomás Fernández y Hermano

Talleres de Cerámica

DE CESAREO G. GARCIA & Co.

De hoy en adelante, esta fábrica tendrá un depósito permanente de inodoros, con o sin accesorios, de 2000 a 3000 tubos y demás figuras para la instalación de cloacas. Mejores que los extranjeros. Precios sumamente reducidos.

Para órdenes o informes: Fábrica de Velas «La Polar», Apartado 756. Teléfono 126.

# La nueva orientación en Rusia

## La muerte del Comunismo

Por OTTO BUECK.

La personalidad del Dr. Bueck es bien conocida en los medios intelectuales alemanes. Procedente de una vieja familia alemana, pero nacido y educado en Rusia, el doctor Bueck es uno de los que con más éxito han contribuido al intercambio espiritual entre ambos países. Su traducción al alemán de «Las almas muertas» de Gogol y las «Memorias» de Herzen, acreditan su fuerte temperamento literario. Sin embargo, donde más se ha distinguido es en la filosofía. En Marburgo—donde estudió con Ortega Gasset y algún otro español de la misma época—era uno de los discípulos predilectos de Cohen. Mas tarde, en Leipzig, publicó una revista de ciencias sociales, «Die Geistes Wissenschaft». Actualmente la casa Cassierer le ha encargado la edición de las obras completas de Fichte. Es autor de numerosos trabajos científicos, literarios y críticos, entre los cuales los más conocidos son «La Teoría de los Átomos» y su ensayo sobre Schiller. El doctor Bueck sigue al día los acontecimientos de Rusia y sus artículos sobre la vida política e intelectual rusa seguramente han de interesar a nuestros lectores.

Berlín, 1921.

De nuevo encuéntrase Rusia en una cueva de su historia. El gran proceso espiritual y social que tiene por escenario la República de los Soviets, ha entrado en una nueva fase que es de por sí una revolución dentro de la revolución rusa y cuyo alcance, rebasando las fronteras nacionales, ha de repercutir en la vida internacional.

El primer paso decisivo hacia este cambio de orientación es la introducción del impuesto natural, a primera vista tan falto de trascendencia.

Colocado en la compleja serie de decretos que principia con las concesiones a empresas extranjeras y termina restableciendo, aunque sólo sea en parte, la libertad de comercio, el impuesto natural adquiere su verdadero significado. El carácter técnico y administrativo de dicha medida pasa a segundo lugar. Es lo que en ella hay de nuevo rumbo, lo que la da interés. Con la introducción del impuesto natural, la rigidez ideológica se rompe y el horizonte histórico se transforma. Comienza una nueva política.

La conquista del poder público fué en cierto modo para los bolshéviks una sorpresa. Ni disponían del aparato técnico necesario, ni tenían un plan concreto a base del cual emprender la magna tarea de convertir un Estado de formas capitalistas casi primitivas, apenas industrialmente desarrollado, en un Estado comunista. Cuando en vísperas de su célebre viaje a través de Alemania, Lenin se despedía de sus camaradas en Suiza, les aconsejaba no se hicieran muchas ilusiones y declaraba que Rusia no estaba todavía madura para la revolución proletaria. Una vez en el poder, los bolshéviks recobraron ánimo. Por encima del dogma marxista que condiciona los hechos históricos a las circunstancias económicas de cada época y sin prestar gran atención a las peculiaridades de la estructura económica rusa, los bolshéviks se entregaron frenéticamente a la construc-

ción de una sociedad comunista. Tenían la misma confianza en la genial capacidad creadora de las masas que sus antipodas espirituales, los eslavófilos y sus herederos, los socialrevolucionarios.

Hoy se sabe ya a donde ha conducido ese experimento titánico. Aunque las masas proletarias de todo el mundo miraban a Rusia como su Meca, y bien que por cierto tiempo triunfara la leyenda del paraíso proletario ruso, poco a poco se abrió camino la verdad. Ni el paraíso comunista era como las masas desde fuera se imaginaban, ni la proyectada realización del comunismo había podido llevarse a cabo. La febril actividad transformadora había conducido, de un lado, a la creación de un formidable aparato burocrático que amenazaba con devorarlo todo, y del otro, a una especulación desenfrenada. El hambre forzaba a las gentes a procurarse a espaldas de las rígidas ordenanzas soviéticas lo más necesario. La especulación trajo naturalmente consigo una especulación cada vez mayor y la formación de capitales clandestinos. Tras el catafalco de la vieja sociedad, comenzaba a nacer una nueva burguesía. Consiguíose en gran parte socializar la industria urbana; pero, la mayoría de la población, los campesinos rusos, enriquecidos con la adquisición de tierras, vivían al margen de la economía comunista. La enérgica acción bolshéviks no logró aumentar las fuerzas productoras. Una crisis latente pesaba sobre el país. La enérgica acción bolshéviks no logró aumentar las fuerzas productoras. Una crisis latente pesaba sobre el país. La escasez de combustible tomaba cada vez proporciones más catastróficas.

Los bolshéviks sostenían, y no sin razón, que todas estas dificultades eran en gran parte la consecuencia de la guerra interior y exterior. El proletariado ruso tenía frente a sí la burguesía del mundo entero. El triunfo del bolshévikismo pondría fin al duro período de transición y fomentaría el desarrollo de las fuerzas productoras.

Ese ansiado momento también llegó. El ímpetu del ejército rojo hizo fracasar todas las tentativas militares antibolshéviks y puso fin a la era de las intervenciones. Pero, justamente, cuando libre de la amenaza exterior, el bolshévikismo se encuentra con el camino llano para llevar adelante su programa, es cuando comienza esa nueva orientación a que aludíamos al principio y se inicia la revisión de la antigua política soviética. Lenin vuelve de nuevo a su anterior punto de vista. Lo mismo que cuando se disponía a pasar el Rubicón ruso. Lenin declara ahora que la Rusia actual no se encuentra todavía madura para el ideal comunista.

En la revista «La Nueva Tierra Roja», consagrada a la educación política de las masas, acaba de publicar Lenin un interesantísimo artículo, en el cual, después de hacer una especie de balance de los ensayos bolshéviks y sus resultados, traza las líneas generales de la táctica a seguir. La importancia de dicho artículo está en que, aparte de expresar la opinión del más autorizado «leader» bolshévik, viene a reasumir arduas y largas discusiones

en la prensa comunista. Puede, pues, considerarse como el programa de la nueva política, algunas de cuyas principales medidas allí tratadas—concesiones a los capitalistas extranjeros, impuestos de especies—han comenzado ya a ser puestas en práctica.

En el terreno de los principios, Lenin continúa fiel a sus concepciones teóricas. Sigue firme en la creencia de que a través de la revolución rusa se realiza el gran proceso de transformación del régimen capitalista en un régimen socialista. Se trata únicamente de la manera de interpretar dicho proceso. Lenin distingue en el referido ensayo cinco tipos económicos sociales: 1), la sociedad patriarcal basada en la economía natural; 2), la de producción primitiva de productos, en la cual incluye la economía agraria de los pequeños campesinos que venden sus cosechas; 3), el capitalismo privado; 4), el capitalismo de Estado; y, finalmente, 5) el socialismo. ¿Entre cuáles de estas formas se halla actualmente entablada la lucha? ¿Entre el capitalismo y el socialismo? Lenin responde negativamente. La cuestión es más compleja. La lucha está entre el sistema de producción de la pequeña burguesía y el capitalismo privado, de un lado, y el capitalismo de Estado y el socialismo, del otro. En relación a las condiciones especiales de Rusia, donde predominan los dos primeros tipos de economía primitiva arriba enumerados, Lenin considera el capitalismo de Estado como un progreso gigantesco. La época que finaliza caracterízala Lenin como la «época del comunismo guerrero»; su finalidad suprema era el establecimiento de la dictadura del proletariado. Ahora bien, observa el «leader» bolshévik, el triunfo del comunismo no es posible sin el desarrollo completo de la gran industria.

Acaso pudiera lograrse con la electrificación del país, lo cual exigiría diez años de tiempo. El objetivo, pues, de una clara política socialista debe ser el desarrollo de la gran industria. Y como las fuerzas propias, disminuidas por la guerra, no bastan para llegar a ese fin, es necesario aceptar la ayuda del extranjero y la colaboración del odiado capitalismo. De ahí la política de concesiones, el restablecimiento de la libertad de comercio y la preponderancia que se da a las cooperativas, llamadas otra vez a desempeñar en Rusia un papel importantísimo.

Naturalmente, todo esto es una vuelta al capitalismo. Pero Lenin no teme. Consuélese pensando que el nuevo capitalismo se hallará, teóricamente al menos, bajo el contralor del proletariado.

En el terreno económico, Lenin apenas se diferencia de sus enemigos mortales de ayer, los mensheviks. Como Kautsky, a quien acusó de renegado, Lenin reconoce que para llegar al socialismo hay que pasar por una era de gran desarrollo capitalista. Sólo en la idealógica política continúa Lenin firme en sus concepciones. No quiere todavía oír hablar de Democracia. Pero, como los socialistas han venido siempre sosteniendo, el proceso económico necesita de un cierto ambiente de libertad. Y a la larga, la evolución realizada en la economía del bolshévikismo tendrá que repercutir sobre los demás aspectos de la vida económica y social rusa.

La nueva orientación defendida por Lenin ha encontrado en los dos recientes congresos que acaban de celebrarse en Rusia: el Congreso de Economía de los Soviets y el Congreso de los Sindicatos, la aprobación de la mayoría. Es actualmente el tema central de dis-

Album de LA MAÑANA

### Jardín Nocturno

Es el dolor de amar, de vivir, de morir, lo que va en mi tonada de cantor taciturno; del corazón el ritmo cordial podéis oír como una fuente oculta de este jardín nocturno.

¡Amar! ¡Oh, paraíso que hace vivir más suave; vivir, rueca del tiempo absurda e inconsciente; y el terror ultrahumano de la carne que sabe, que tiene que morir, irremediablemente.

En mi jardín nocturno es trágica la flora, la miseria que gime, y el fracaso que llora, la horda de los ex-hombres que su clamor levanta.

Yo recojo en mi verso esta angustia inmortal del vivir, y en las frondas del jardín nocturno soy como un ruiseñor triste y ciego que canta.

### Jardín de Otoño

Tiene el parque una triste languidez otoñal; las hojas mustias ciegan la fuente solitaria y en el gris infinito se pierde el cipresal con la melancolía yerma de una plegaria.

Está encantada el alma del jardín... Se diría que un hálito espectral estremece las frondas, y un piano lejano llora una melodía de ideales truncados y tristezas muy hondas.

Una hoja seca roza nuestra frente y pensamos en una novia muerta a quien nunca besamos, en las naves que parten para no volver más...

Y evocamos, llorando, los hondos desconsuelos de esas manos queridas que agitan sus pañuelos en los tristes adioses para siempre jamás...

EMILIO CARRERE

### Suscritores!!

Avísenos inmediatamente si desea Ud. tomar las dos ediciones de esta Empresa. Recuerde que ambos sólo le costarán tres colones mensuales, es decir lo, que paga hoy por otros diarios.

### BARATILLO

Frente a la Botica Oriental. Lona para manteados a C. 6.25. Seda cruda, verdadera ganga. Lienzos finos; en fin, surtido completo en este ramo.

VÍCTOR MURILLO

### AVISO

No habiendo sido posible vender todos los números correspondientes al sorteo de una casa, un lote de terreno y un reloj enchapado en oro en combinación con la lotería del Asilo Chapuí, se suplica a los interesados obtener la devolución de su dinero que será entregado por el infrascrito en su casa de habitación situada 300 varas al este del Mercadito de la Soledad, a cualquiera hora del día.

EDUARDO MONTEALEGRE CASTRO

Apartado N° 930,

San José 4 de Octubre de 1921.

NOTA.—A los de las Provincias sírvanse remitir sus números por correo y a vuelta recibirán su dinero.

Folleto de LA MAÑANA, Núm. 10

## Guía del Minero

para este mineral se aplica a todos los demás.

Así que antes de aceptar un registro minero debe adquirirse alguna idea del tanto por ciento de metal que el mineral contiene. En algunos casos el aspecto y el peso dan buenos indicios; pero en otros hay que seguir cuidadosamente las instrucciones que más adelante daremos, bajo el epígrafe de los diversos metales de que este libro trata, siendo la cantidad de precipitado producido de una cantidad determinada de mineral, por ejemplo: 10 gramos, la verdadera guía con respecto a la calidad del mineral. En algunos casos, no obstante, vale más recurrir a los servicios de un analizador con título, porque se necesita bastante habilidad en la manipulación para llegar a resultados de confianza. Sin embargo, para determinar la presencia de algo que valga, podemos garantizar que un uso inteligente de este libro proporcionará toda la información que el buscador de minas necesita. El objeto final de este apéndice puede resumirse diciendo que es proporcionar el

poder, identificar los minerales encontrados, obtener una idea aproximada de su valor, y ahorrar gastos innecesarios de correos y portes, honorarios de analizadores, y la ansiedad y riesgo posible de esperar los resultados, entrando a veces en el problema la reserva como factor importante para quien los descubre. Todas estas ventajas pueden tocarse leyendo con cuidado las siguientes páginas y llevando a cabo las experiencias en ellas citadas.

### CRISTALOGRAFÍA

Una vez descrita brevemente la constitución de la materia, o, por lo menos, cuanto de ella necesita saber el minero, vamos a hacer algunas observaciones sobre la cristalografía, o sea, la ciencia que trata sobre la forma y estructura de los cristales.

Las substancias minerales se presentan bajo dos modos distintos de agregación o reunión de partículas. Algunas consisten en partículas diminutas, simplemente unidas entre sí, sin ninguna regularidad de estructura o constancia de forma externa, y se llaman amorfas, es decir, que no tienen forma determinada, como, por ejemplo, la creta, el ópalo, el fluor y a veces el carbonato de cobre, etc. Las demás clases tienen sus átomos

ordenados según una ley definida, y se llaman cristalinas cuando la masa está constituida por una colección de un gran número de grandes o pequeños cristales no bien formados, como, por ejemplo, el mármol y la aragonita, que son las dos variedades de carbonato de cal, llamándose cristalizados cuando el mineral se presenta en una forma más o menos regular o geométrica, como, por ejemplo, el cuarzo, la calcita, las piritas de hierro, la galena, el diamante, etc.

Las formas de los cristales que se presentan en la Naturaleza parecen casi innumerables; sin embargo, al examinarlas se observa que pueden ordenarse en ciertos grupos, de los cuales cada miembro está íntimamente relacionado con los demás. Estos grupos o sistemas son los siguientes:

- 1º Cúbico o tesimal.
- 2º Piramidal o tetragonal.
- 3º Romboédrico o hexagonal.
- 4º Prismático u ortorrómbico.
- 5º Oblicuo o monoclinico.
- 6º Doblemente oblicuo (anóstico) o triclínico.

Algunos mineralogistas prefieren el primer nombre; otros, el segundo.

Cualquiera que haya estudiado cristalografía puede, en la mayoría de los casos, apreciar qué mineral se examina, sencillamente, por el examen

de su forma de cristal, cuando ésta se halla regularmente conservada. Con poco trabajo se puede adquirir un conocimiento suficiente del asunto para los objetos prácticos, porque del vasto número de formas cristalinas que son conocidas, sólo unas cuantas son de importancia para el minero.

Estas formas deben estudiarse en las muestras existentes en las colecciones públicas o particulares. A falta de éstas, debe recurrirse a algún libro de mineralogía que contenga diagramas de las formas más usuales de los minerales. No estará fuera de lugar el citar aquí algunas formas características de cada sistema:

- 1º Al sistema cúbico pertenecen la galena, piritas de hierro, magnetita, espato fluor, diamante, etc.
- 2º Al piramidal, la casiterita, piritas de cobre, zircón, etc.
- 3º Al romboédrico, la calcita, cristales de cuarzo, turmalina, berilo, etc.
- 4º Al prismático, la estibnita, baritas, mispíquel, certusita, topacio, etc.
- 5º Al oblicuo, la malaquita, el feldespató común, la mica, yeso, etc.
- 6º Al doble oblicuo, la rodonita, albita, oligoclasa, etc.

Es un hecho notable y digno de recordarse que el mismo mineral, cuando se presenta cristalizado, ofrece invariablemente la misma forma o formas,

porque algunos minerales tienen dos o más formas de cristalización.

Se observará que unas veces los cristales son de gran tamaño, y otras tan pequeños, que se necesita la ayuda de un cristal de aumento para determinar su forma. La explicación de este hecho es sencilla. Estos cristales han sido formados de la condición líquida o gaseosa de la materia, o de una masa pastosa. En todos los casos, no obstante, es necesario que las moléculas de que está formado el cristal se hallen en estado de libertad antes de unirse para formar cristales; de lo contrario, resultarían cristales imperfectos. Cuando el enfriamiento ha sido lento y sin disturbios, con una presión moderada para que quede lugar para la expansión, los cristales son grandes; cuando, por otra parte, el enfriamiento ha sido rápido, con agitación y gran presión, los cristales son generalmente pequeños y mal formados.

Es interesante observar que casi todos los metales producen cristales al ser depositados de sus disoluciones por corrientes eléctricas débiles, y parece probable que los hermosos cristales que algunas veces encontramos en la Naturaleza hayan sido formados de ese modo.

(Continuará)

# Para las damas

La jovencita de hoy

Con un corazón recto, un alma bien dirigida, una voluntad libre y segura, se pueden perseguir todos los fines, marchar todos los caminos, y andar sin miedo.

Esta frase escrita a la cabeza de un libro de pensamientos debidos al genio precoz de una jovencita extranjera, me parece contener en sustancia todos los elementos de una moral apropiada a los tiempos que corren.

La jovencita moderna no puede en efecto, llevar la misma vida apacible de su abuela. Una necesidad de actuar se impone en ella. La patria, la familia, la sociedad, necesitan de su concurso, y cualesquiera que sean las condiciones de su existencia, debe de saber sacrificarse.

Unas serán esposas, madres. Otras apóstoles de la ciencia y del derecho, otras esclavos de la enseñanza, pero de todas estas misiones, la más noble, la más necesaria, es la maternidad.

Por lo pronto, entre la edad de la adolescente y la de la joven madre, existe un entrecho, un período de savia en actividad que debe de producir sus efectos.

No creais jovencitas por esto que quiero excluir de vuestros años la alegría de vivir que es de algún modo la savia bendita... El placer, no cabe duda, es absolutamente necesario.

Los deportes, los trabajos a la aguja, el baile, son pasatiempos agradables, que no dañan en nada el cumplimiento del deber, a condición de asignarles la hora y la medida que les conviene. La vida necesita un equilibrio que no puede conquistarse ni con el exceso del placer ni con el exceso de trabajo.

Sin embargo, por el cambio rápido de fortuna, por la dispersión de las familias, ciertas jovencitas se ven enfrentadas con grandes pruebas, sufriendo intensamente al principio, pero acostumbrándose después, buscan ellas mismas más independencia.

Es entonces precisamente el momento en que deben de vigilar todas sus acciones.

Ustedes, incógnitas e inexpertas amigas mías, que aspiran a vivir noblemente para orgullo de la familia y la continuidad de la raza, tengan cuidado de tropezar con tantos obstáculos como hay en el camino que tienen a la fuerza que recorrer.

Defiendanlos con valor. La hora es de luchas. Séase que no hayan llegado aún a las riberas de la adolescencia, o que ya estén prácticas en la vía que conduce a un fin, ustedes son el punto de mira y esperanza de la patria y nunca el céfiro que las acaricia ha hecho volar tantas esperanzas alrededor de las cabezas rubias y morenas, las que piensan con razón que el triunfo de nuestra causa, si no es ahora por el momento, será más resonante en un tiempo no lejano.

## Un traje vistoso

La más extraordinaria «toilette» que hasta hoy ha revestido la gracia de un cuerpo femenino es, sin duda, la que exhibió una de las damas más principales de la India en una de las «soirés» dada en Benares por lord Curzon, virrey de las Indias inglesas.

Imaginen los lectores un vestido de insectos fosfóricos y luminosos.

Sobre el cuerpo, de muselina de seda, bordada de oro, mandó poner esa dama, por un capricho exquisito y raro, nada menos que seiscientos insectos cogidos en las márgenes del Ganges.

A través de otros tantos minúsculos globos de cristal, el efecto producido por ese traje causó una impresión indescriptible, y que

# Para los empresarios de cines

Hemos de convenir en que lo mismo en Chicago que en París, en Londres, en Viena o en Madrid, resulta incorrecto ofrecer películas de avisos, pagados o no pagados, a los espectadores de un teatro que compran sus billetes de entrada para divertirse y no para que se les ponga a leer avisos, como especulando con su paciencia y buena crianza; y las empresas de espectáculos que han incurrido en el abuso, se han convencido muy prontamente de su error. Esta materia ha sido objeto de largas discusiones, y al fin se ha dejado la solución al criterio del empresario de espectáculos teatrales. El es el mejor juez en la materia puesto que sabe mejor que nadie lo que más conviene a sus intereses, y ninguna autoridad puede obligarle a reflejar en su pantalla lo que él considera perjudicial.

## “LA TIENDITA”

50 varas al Sur del Hotel Washington

Ropa fina Francesa para Señoras y Niños. Pielles, Sobretodos, Paraguas, Sábanas, Cortinas, Encages y novedades por llega.

ROSA C. V. de OROZCO.

## Movimiento Diario

### Nacimientos.

- Hunberto, de María Luisa Villalobos.
- María Francisca, de Margarita Delgado.
- Mireya, de Julia Ortega.
- Elsa, de Teresa Bejarano.
- Carlos Roberto, de Roberto Wille y Fabiola Trejos.
- René, de José Angel Chaves y Stella Vargas.

### Defunciones.

- Mercedes Castro, 52 años San José.
- María Francisca Delgado 0 años San José.

### Tipo de Cambio.

New York	441 %
Londres	329 %
París	157 %
España	289 %
Italia	91 %
Suiza	155 %

### Pasaportes.

—No Hubo.

## Incidente personal

Toda la sociedad capitolina comenta el incidente personal entre dos diplomáticos extranjeros, que se dieron de bofetadas por un asunto muy sencillo, nada menos la señora de uno de los diplomáticos se había enamorado de una de esas lindísimas joyas que tiene don Felipe Pagnaga que tiene en su bisutería «El Angelito», frente a la respetable casa de Sasso Hnos., costado Este del Banco de Costa Rica. Es un surtido verdaderamente colosal y si usted busca algo de oro, plata, carey, enchape, etc., debe trasladarse inmediatamente a ese lugar.

## AVISO

En el lugar más pintoresco de la ciudad se vende un lote de terreno que mide poco más o menos 1,800 varas cuadradas. Para informes, diríjase al Apartado 301. San José.

de cierto produciría muchas envidias.

Visto de cerca ese vestido de hada, parecía hecho de llamas azuladas, vacilando y relampagueando, ya vivas como la luz eléctrica, ya con una fosforescencia irisada y ondulante, como la túnica de la Geraldine en su danza serpentina.

Esta novedad estética dejará sin duda, en la sombra a todos los figurines de los periódicos de modas.

# Festival

Hemos recibido la esquila que sigue, de la Escuela Juan Rafael Mora:

«Considerando esta Escuela Nocturna de Adultos «Juan Rafael Mora», que es un deber patriótico enderezar el camino de los que en hora fatal han caído en la desgracia, y siendo las diversiones cultas uno de los medios para conseguir esto, ha organizado una velada dedicada a los reclusos en la Penitenciaría de esta ciudad.

Dicho acto tendrá verificativo el próximo jueves, 6 del presente mes, y este centro cultural ha de quedarle muy agradecido si con su presencia contribuye usted a levantar el espíritu de esos pobres compatriotas nuestros.

Hemos dispuesto que todos los que deseen asistir, se reúnan en el edificio de la Escuela «Juan Rafael Mora», con el objeto de que recojan la invitación que servirá para entrar a aquel centro penal, en la noche de la fecha señalada, a las 19 horas.

Esperando de usted una buena acogida a la idea que en beneficio de los presos va a realizar esta Escuela, nos es muy grato sus atentos y S. S.,

Profesores y alumnos de la Escuela Nocturna de Adultos.

### PROGRAMA

que principiará a desarrollarse a las 20 horas en punto

- 1.—Himno Nacional.—Orquesta.
  - 2.—Discurso de don Ramón Rodríguez, Director de la Escuela de Adultos.
  - 3.—Un trozo de música.—Orquesta.
  - 4.—Ruinas que son una Sentencia. Composición original del conocido escritor don Francisco M<sup>o</sup> Núñez.
  - 5.—Reina de luz.—Canto por la señorita Carmen Caballero.
  - 6.—Junto al piano.—Composición original recitada por su autor, el poeta don Daniel Ureña.
  - 7.—Serenata Pierrot.—Canto a dos voces, señoritas Leila y Electra Alvarado.
  - 8.—Un trozo de música.—Orquesta.
  - 9.—Romanza.—Canto con acompañamiento de orquesta, señor don Samuel Montandón.
  - 10.—Bambuco.—Canto a dos voces, señoritas Leila y Electra Alvarado.
  - 11.—Un trozo de música. Orquesta.
  - 12.—Barcarola.—Dúo por la señorita Carmen Caballero y el señor don Alfredo Suárez.
  - 13.—Pasillo. Orquesta.
  - 14.—Pasillo.—Canto a dos voces, señores Juan M. Victory y Alfredo Suárez.
  - 15.—Desarrollo de un tema sociológico.—Por el conocido poeta don Rogelio Sotela.
  - 16.—Flores Negras.—Canto a dos voces, señorita Leila y Electra Alvarado.
  - 17.—Pasillo. Orquesta.
  - 18.—Tus ojos.—Canto por la señorita Carmen Caballero.
  - 19.—Un trozo de música. Orquesta.
  - 20.—Canto.—Señor don Samuel Montandón.
  - 21.—Obsequio de un refresco a los reclusos, y de todo lo que los concurrentes lleven destinado a ellos.
- El acto terminará con un sencillo baile.

## Arena del tajo del Virilla

Unicos proveedores:

Fábrica de mosaicos hidráulicos

— DE —

Adela v. de Jiménez e Hijos

San José, Costa Rica

## Lo del Bosque de los Niños

En una nota publicada en una de las pasadas ediciones de LA TARDE, se dijo que el señor Gobernador de esta provincia había intervenido en el asunto del señor Ramón Ramírez con el guarda del Bosque de los Niños.

Mejor informados hoy declaramos que quien hizo la devolución de los \$ 25,00 al señor Ramírez fué don Alberto Alfaro Vargas, Agente Principal de Policía, quien fué el que tramitó este enojoso asunto, dando toda la razón al señor Ramon Ramírez.

SEMILLAS DE HORTALIZA se vende barato un lote de 63 libras de muy buena clase. De venta aquí.

## SECCION DE AVISOS ECONOMICOS

Tarifa: 20 palabras o menos, \$ 0-50 por inserción, minimum 4 inserciones. Exceso: 3 céntimos por palabra e inserción. PAGO ADELANTADO. No se admiten inserciones alternas.

**Piano francés vertical** en perfecto buen estado se vende en \$ 400. Un Diván nuevo, el mejor trabajo que se puede hacer. Máquinas de coser garantizadas, Mosquiteros nuevos, Juegos de sala, de comedor y todo lo que se puede necesitar en una casa, vendemos a precios de quema.—CORDERO & Co., frente a la tienda de don Jaime Carranza. Teléfono 859.

**El Royal** Participo a mi antigua clientela, que en mi nuevo establecimiento de Pulpería y Cantina, tendré mucho gusto de atender sus estimables ordenes, y ofrecerles artículos frescos y baratos, lo mismo que la suscripción de LA TARDE y LA MAÑANA. ALEJANDRO SANCHO Y. Grecia, C. R.

**Se vende** un precioso juego de muebles para comedor. Para toda clase de informes en el «Monte Carlo» contiguo al Teatro Moderno.

Anúnciese en LA MAÑANA

**Se necesita** una buena cocinera, ojalá de edad madura y buenas referencias. Aquí se informará

**Gran baratillo** de Ropa hecha, calzoncillos largos y cortos, Camisas finas, Bueches de montar, donde Belgrave Contiguo a la Alhambra.

**Vendo** 1 motor, medio caballo, adaptable cualquier socket; 1 juego muebles mimbres; 1 banco piano; 1 piano Günther, magnífico, garantizado.—STAFANO FERRETTI, contiguo pulpería «Buenaventura».

### Whooping Cough

### Cured with FERNATOZE

In this preparation the good results are evident the first night of its administration

Sole distributors

### Grillo Hermanos

## ¡Llegó! a LA VIOLETA ¡llegó!

ORGANDIES y un gran surtido de MEDIAS DE SEDA

A precios sumamente bajos

50 varas al Norte de la Botica Oriental, San José

## Abra su cuenta

En nuestra «Sección de Ahorros para Navidad» Pagamos intereses de CINCO por ciento anual

ATMELLA HERMANOS. - Establecidos en 1910

## Al público en general

Por tener que ausentarme del país por varios meses, he dispuesto realizar todo el calzado a precios sumamente baratos.

Con poco dinero todos pueden estrenar para el Centenario.

Acudan a la tienda de Sabatino y se convencerán.

## LIMON PUBLISHING & COMMISSION COMPANY

AGENCIA DE PUBLICACIONES

Libros, Revistas y Periódicos nacionales y extranjeros

CONSIGNACIONES, REPRESENTACIONES, AGENCIAS Y COMISIONES EN GENERAL

Las publicaciones de la Pictorial Review Company se obtienen en Costa Rica solicitándolas a la

Limon Publishin & Commssion Company

Acompáñese el valor correspondiente a la solicitud, así:  
«Pictorial Review», suscripción anual: \$ 4.00. Un ejemplar \$ 0.40.  
«Fashion Books», un ejemplar: \$ 0.75.  
«Catálogo de bordados», un ejemplar: \$ 0.75.  
«Crochet Book», un ejemplar: \$ 0.40.

Apartado 522 LIMON, C. R. Apartado 522

## Dr. CONSTANTINO HERDOCIA

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS

— MEDICO Y CIRUJANO —

ENFERMEDADES DE LOS OJOS, OIDOS, NARIZ Y GARGANTA  
HORAS DE OFICINA: De 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades.  
Teléfono Núm. 1443 San José, Costa Rica

## REALIZACION

Con motivo de recibir nuevas remesas en sederías, hemos resuelto vender nuestra existencia de sedas crepe de China, sedas estampadas, voil y tull de seda a precios bajísimos. Visite Ud. hoy mismo LA CONSTANCIA frente al Mercado.